



Photo: Ioanna Berthoud Papandropoulou

Archives Jean Piaget | Séminaire interdisciplinaire | 2012

Langage et pensée

Mardi 3 avril

La sémantique de "beaucoup" et les asymétries dans les jugements moraux

par Paul Égré, Chargé de recherche au CNRS



Paul Égré est chargé de recherche à l'Institut Jean-Nicod, et membre associé du Département d'Études Cognitives et du Département de Philosophie de l'École Normale Supérieure. Paul Égré a d'abord suivi des études de philosophie à l'Université Paris 1, à Princeton et à l'École Normale Supérieure, ainsi que des études de logique mathématique à l'université Paris 7, avant d'être recruté au CNRS en 2005. Ses principaux thèmes de recherches sont l'épistémologie, la logique philosophique et la philosophie du langage. De 2008 à 2011, Paul Égré a dirigé un programme de recherches financé par l'Agence Nationale de la Recherche (ANR) sur les origines cognitives du vague dans le langage et la perception. Paul Égré a écrit plusieurs articles sur la théorie épistémique du vague, la logique des expressions vagues et la sémantique de la gradabilité. Ses travaux les plus récents concernent les liens entre le vague et l'ambiguïté perceptive, le traitement du vague dans la théorie des espaces conceptuels (collaboration avec I. Douven, R. Dietz, et L. Decock), ainsi que les phénomènes de renforcement et de relâchement de sens caractéristiques des prédicats vagues (collaboration avec P. Cobreros, D. Ripley et R. van Rooij).

Résumé de la conférence

Nos jugements de la forme « beaucoup de A sont B » sont influencés à la fois par la nature des prédicats symbolisés par A et B, et par nos attentes sur ce qui compte comme *beaucoup* ou comme *peu* dans un contexte donné. L'objet de ma communication sera de présenter un travail expérimental en cours, mené avec Florian Cova (Genève), dans lequel nous proposons de mettre en évidence certaines asymétries systématiques dans les jugements relatifs à des énoncés du type « beaucoup de personnes sont mortes » vs. « beaucoup de personnes ont survécu », pour des situations dans lesquelles le nombre de personnes mortes est égal au nombre de personnes ayant survécu.



[Résumé de la conférence de P. Égré, suite]

Ces asymétries sont éclairantes à la fois sur la sémantique du quantificateur « beaucoup » et sur le caractère évaluatif des expressions vagues. Elles permettent également d'établir un lien entre la sémantique des expressions vagues et la théorie des perspectives proposée par Tversky et Kahneman pour rendre compte de l'asymétrie entre l'appréciation des coûts et l'appréciation des bénéfices associés à une action. L'objet de cette intervention sera de discuter notamment de la différence qu'on peut établir entre les attentes probabilistes et les attentes proprement morales dans l'évaluation de ce qui compte comme peu ou comme beaucoup.

Lecture proposée

Florian Cova et Paul Égré (2011). Moral asymmetries and the semantics of "many" (version préliminaire). In M. I. Crespo, D. Gakis, G. Weidman-Sassoon (eds.), *Proceedings of the 2010 Amsterdam Graduate Philosophy Conference* : 1-18.